

Zeitschrift:	Acta Tropica
Herausgeber:	Schweizerisches Tropeninstitut (Basel)
Band:	6 (1949)
Heft:	1
Artikel:	Miscellanea : Un nouvel Institut Belge pour la recherche scientifique en Afrique centrale
Autor:	Van den Berghe, L.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-310224

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Un nouvel Institut Belge pour la recherche scientifique en Afrique centrale.

Par L. VAN DEN BERGHE.

(Reçu le 11 janvier 1949.)

L'I. R. S. A. C. (Institut pour la Recherche Scientifique en Afrique Centrale), créé le 1^{er} juillet 1947 à Léopoldville, est un organisme parastatal, c'est-à-dire dépendant du Gouvernement mais administré par un Conseil d'Administration et un Comité de Direction.

Le nouvel Institut fut doté, au début de l'année 1948, d'un capital de 400 millions de francs belges, dont 200 seront investis dans la construction de bâtiments et 200 seront placés en rentes d'état. Ce capital de base sera accru par des subventions annuelles d'un minimum initial de 25 millions.

L'I. R. S. A. C. a pour objet l'étude fondamentale du milieu tropical aux points de vue humain, zoologique et botanique. Le Congo Belge présente, en effet, des conditions particulièrement favorables pour cette étude grâce à ses altitudes très variées et à son réseau routier exceptionnellement dense.

Au cours des années 1949 et 1950, plusieurs centres de recherche seront érigés au Congo Belge et au Ruanda-Urundi où seront accueillis les hommes de science belges et étrangers désireux d'y poursuivre leurs travaux. Le centre principal sera vraisemblablement édifié dans la région de l'entre Kivu-Tanganyika, au sud de Costermansville. Cette région fait actuellement l'objet de prospections systématiques en vue de l'établissement d'un observatoire auquel seront annexés des laboratoires de vulcanologie, séismologie et de mensuration ionosphérique, ainsi qu'un département de biologie expérimentale.

Au début de 1949, un centre d'études hydrobiologiques s'ouvrira à Uvira, sur la rive nord du lac Tanganyika, tandis qu'à Astrida (Ruanda), un centre consacré à l'anthropologie physique et sociale sera complètement équipé vers la fin de la même année. La Province de l'Equateur abritera un quatrième centre où seront entreprises des recherches climatologiques, hydrobiologiques, botaniques, de nutrition, etc.

L'I. R. S. A. C. accordera son appui et des subsides aux chercheurs établis à la Colonie et assurera, d'une manière générale, la coordination et l'intensification des travaux menés par les différentes Institutions scientifiques du Congo Belge et du Ruanda-Urundi. Il aura son propre personnel scientifique et technique et remplira le rôle d'agence d'information pour les savants belges et étrangers en visite à la Colonie, tout en leur fournissant l'aide matérielle nécessaire et en leur ménageant toutes facilités dans le domaine de l'exploration et de la recherche. Des « Tables » de travail seront tenues à la disposition des Instituts belges et étrangers dans chacun des centres de l'I. R. S. A. C. Une importante bibliothèque, probablement la plus vaste de l'Afrique Centrale, sera constituée au centre principal.

Le Conseil d'Administration, placé sous la présidence du Professeur *de Bruyne* de l'Université de Gand, ancien Ministre des Colonies, est composé de représentants de toutes les branches de la science. Outre des savants belges, il compte trois éminents étrangers : le Dr *E. B. Worthington*, Conseiller Scientifique auprès du Haut Commissaire de l'Est Africain à Nairobi, M. A. *Chevalier*, Professeur au Musée National de l'Histoire Naturelle de Paris, le Dr

Harlow Shapley, Directeur du Harvard College Observatory. Le Directeur de l'I. R. S. A. C., Dr Louis van den Berghe, Professeur à l'Institut de Médecine Tropicale à Anvers et à Tulane University (U. S. A.), est établi depuis plusieurs mois au Congo Belge. L'adresse actuelle du nouvel Institut est la suivante : I. R. S. A. C. B. P. 217 — Costermansville.

M. J. P. Harroy, ancien Secrétaire de l'Institut des Parcs Nationaux du Congo Belge, dirige en qualité de Secrétaire Général les services administratifs à Bruxelles, 42, rue Montoyer.

L'I. R. S. A. C. n'éditera aucune revue ou périodique, mais un rapport scientifique auquel seront annexés des extraits de notes ou brochures publiés par les membres et hôtes de l'I. R. S. A. C. paraîtra chaque année et sera largement distribué parmi les institutions scientifiques du monde entier. Un premier rapport consacré à l'activité de l'Institution pendant l'année 1948 sortira de presse vers le mois de juin 1949.